
冰面解封时的第一道裂缝
乍现。

携程数据显示，在刚刚过去
的元旦假期，短途游、长线游呈
两面开花局面。其中，沪苏浙皖
四地之间的跨省游成为热点，江
苏、浙江的客源地省份排名第一
皆为上海，同时江苏、浙江、上
海又位列安徽客源地省份排名前
三。此外，元旦假期长三角地区
温泉酒店订单量对比2022年中秋
假期增长18%。

元旦当天，长三角的一些景
区迎来久违的客流。黄山风景区
全天共接待游客10873人，与去
年元旦当天相比，增幅57.88%。
清晨，登山游客在海拔1600多米
的“国宝”迎客松前共同迎接新
年的第一缕曙光；舟山朱家尖客
运中心大厅内售票和检票窗口排
起了长队，游客从五湖四海赶往
普陀山。

随着疫情防控优化政策和稳
经济各项政策举措的加快落地，
长三角地区的民宿业也正在感受
丝丝暖意。

黄山的转折

这个元旦，黄山云上民宿很
热闹。9个房间，被20多位客人
住满了。住客里有两对年轻夫
妻，元旦前刚结婚，过来度蜜
月。民宿老板程新凤知道后，特
意在房间里贴上喜字，把床品换
成红色，还买了2万响的鞭炮，增

添喜庆气氛。几家住客的孩子都是
10岁左右的小男孩，一到晚上，他
们就聚在一起，在民宿的平台上放
烟花。烟花是程新凤提前备下的，
她还专门采购了年猪，准备了笔墨
纸砚，给客人写春联。当下时兴的
围炉煮茶，民宿也有，用炭火烤地
瓜、橘子、核桃，菊花茶、红枣
茶、姜米茶，轮番上场。

临近元旦，旅游业突然冒出了
些复苏的苗头。程新凤听说黄山风
景区的预订人数在慢慢爬升后，专
程去买了烟花，“带着我们的客人放
烟花跨年，大家一起开心。”

这样的开心太难得了。去年12
月以来，程新凤的民宿生意一直不
太稳定。刚预订出去的房间，第二
天客人可能就会打电话退订，总体
算下来，入住率是民宿自2018年开
业以来最差的。

现在，黄山旅游人看到了希
望。这个元旦，黄山风景主播查理
住在山上，直播了2022年的最后一
场日落，和2023年的第一场日出，
几千个人在线，共同辞旧迎新。黄
山最近下雪，查理的镜头里，银装
素裹，美不胜收。直播间里，观众
都在问，到春节再去黄山，能不能
看到雪。这样的问题以前没出现
过。“旅游人都在期待春暖花开。”
查理说。

看到曙光但阴霾仍在

过去三年，旅游业是受冲击最
大的行业之一，民宿首当其冲。目
前虽然看到曙光，但疫情阴霾仍
在，全面复苏还需要时日。

“这一段时间可能是最艰难的时
期。”缦田民宿经理孙贝语气低沉。
缦田民宿2017年7月开业，拥有45
个房间，在德清算是体量较大的民

宿，主要接待团队订单。往年12月
底正是民宿承接团队订单的高峰
期，基本全部订满，但这个元旦假
期房间预订量仅30%左右，团队订
单大量延期，特别是在疫情“过
峰”压力下，出游需求在短时间内
出现断崖式下滑。

在杭州市临安区，僻地寒楼民
宿老板张雁关掉了旅游软件、民宿
类小程序等预订通道，这不是他们
一家民宿的选择。村里一共有7家民
宿，因为担心疫情风险，所有民宿
无一例外关门谢客。

尽管如此，莫干山莫梵民宿品
牌创始人沈蒋荣依然下了一个判
断：“这应该是最后一个寒冬。”判
断的依据在咨询的电话数量上。最
近，张雁每天都能接到十多个电
话，一些上海、北京的老客人在咨
询民宿开业情况。“感觉大家憋坏
了，都准备出来玩。”客人急迫的心
情，通过电话传递给了张雁。

投资落地，对未来更有信心

春江水暖鸭先知。其实，对旅
游有没有信心，从投资的热度就可
以看出来。

在德清县莫干山镇大瑶村，总
投资10.5亿元的江南瑶坞风景旅游
度假区项目正在紧张施工中。江南
瑶坞项目将打造一座城市文化旅游
综合体，计划于2023年7月正式营
业。总投资9亿元的阜溪水街项目、
总投资11.3亿元的裸心生态村项目
已陆续开工建设，将为莫干山民宿
业增添“精兵强将”。

“疫情期间，各方对于民宿微改
造的补贴以及贷款补贴，一些新业
态正不断落地，以及村里整体环境
的进一步改善等等，让我们对未来
更有信心了。”商业嗅觉灵敏的沈蒋

荣说，虽然面临一些不确定性，
但他们家已经加大了对民宿的投
资。去年，沈蒋荣家在莫干山镇
建造了一个10间房的民宿，这个
民宿配套有莫干山首个空中花
园，还有云端咖啡、泳池，一间
玻璃房餐厅，可供私人定制餐饮
使用。最近一个月，沈蒋荣的儿
子与合作伙伴还一起在莫干山接
手了一个房车营地。前几天，沈
蒋荣在朋友圈发布了住房车自我
隔离的“小广告”，每个房间配备
独立空调、卫浴，并提供三餐送
餐服务。

为了吸引游客，沈蒋荣和儿
子商量，要在服务内容上下功
夫，比如以前房费只包早餐，未
来可能会包早中晚餐。接下去，
民宿还要打好“养身、养心”
的特色牌，将更多健康内容融入
民宿。

去年7月，莫干山弥宫民宿老
板姚荪芳拓展了民宿场地，引入
了更多游玩项目。简生活精品民
宿 新 装 修 了 亲 子 主 题 的 家 庭
房，成为冬日的卖点。民宿业
主郎萍说，这几年莫干山民宿的
管家们通过培训勤练“内功”，今
后会为游客们带来更加专业、精
细的服务。

“想要迎来完全的复苏，最
重要的是解开大家的心结。”张
雁考虑得更深，她发现，过去三
年，大家在出行时担心的事情变
多了，出行的欲望减弱了，消费
心理趋于谨慎。“就像在家待久
了，不知道出门要穿什么衣服
一样。”张雁认为，游客心理上
的平复和心结的解开还需要一段
时间。
（巩持平、任俊锰等，据《解放日报》）

长三角民宿：度过“最后一个寒冬”

水运繁忙
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西湖游客络绎不绝

随着新冠病毒感染高峰逼近，
“沉默性缺氧”这个陌生的名词进入
了人们的日常生活。它是指有的老
年病人对缺氧反应迟钝，甚至完全
感觉不到胸闷、呼吸困难等的现
象。一时间，血氧仪、制氧机、家
用呼吸机等家用医疗器械需求大
增，这也让生产厂商始料不及、措
手不及。

这个长期默默无闻、不温不火
的行业，一下子不再“沉默”。当
下，浙江企业如何备战产能？困难
多吗？又有何长远打算？

产 能

家用医疗器械，一个小众行
业，在浙江面广量大的企业中不算
主流，记者辗转找到了其中几家。

“做了12年制氧机，头一次遇到这
种情况。”位于余姚的宁波吉丽医疗器
械有限公司负责人苏洲洲告诉记者。

只见公司车间里，数十名工人
正埋头组装制氧机。“从去年12月初
疫情防控措施优化调整后，我们就
处于加班加点的状态，可订单还是
来不及。”苏洲洲说，由于人手不
够，现在每天出厂仅100台。

苏洲洲解释，对有心肺方面基
础疾病的老人来说，血氧饱和度一
旦下降，制氧机就是救命必备。这
家年产6万台制氧机的企业，生产的
是3升以上的标准医用制氧机，往
年，当年产能很少能全部销售完。
可今年的 1000 台库存早被抢购一
空，经销商还在一遍遍催发货。“生
产一台卖一台，连本地市场都交不
出货。”苏洲洲无奈地说。

和苏洲洲一样力不从心的，还
有杭州健拓医疗器械有限公司的国
内营销中心负责人李阳：“短期内骤
升的需求，与企业实际产能形成了
巨大反差，市场上一时断货。”

李阳告诉记者，公司自主品牌
的血氧仪，全部通过线上渠道销
售，根据反馈，目前血氧仪的热度
虽然已经下降了一些，但需求仍
在，尤其是现在老百姓已经有了家
里备一个血氧仪的意识。

“一千多名工人两班倒，24小时
不间断生产。现在产能一天一万
台，可实际需求量是产能的2到 3
倍。”李阳说，公司正在想方设法调
整产能，计划将产能提高到日产2.5
万台到3万台。

去年12月29日晚上，杭州贝丰
科技有限公司总经理赵伟和刚刚赶
到工厂催货的下游厂商开起了磋商
协调会。

“赵总，你今天无论如何要把我
们的产能计划排进去，再排一点。”
对方直奔主题，赵伟也只能找来生
产经理，重新排产。

贝丰主打的应用于重症呼吸机
的微型高性能涡轮风机，解决了国
内呼吸机制造行业的“卡脖子”问
题，成为国产医用呼吸机厂商纷纷
盯梢的对象。

“目前国内几大主流厂商纷纷驻
厂催货，今天我们又新招了百十来
号人，希望产能再拉一拉。”赵伟告
诉记者，目前公司正开足马力生产。

破 局

采访中，记者了解到，浙江并

非此类医疗器械的生产大省，因此
产业链供应链配套不全。当下企业
产能提升过程中，产业链供应链面
临较大挑战。

像健拓公司生产的血氧仪采用
的OLED屏，供应商集中在厦门、
深圳等地，现下供应就十分紧张。
缺了哪一样物料，产品都没法正常
生产。为了保证物料供应，目前公
司已向几家核心供应商派去了专人
盯点，希望供应商尽可能多地给自
己排产能。

赵伟也表示，为了应对需求高
峰，公司高管前期已亲自拜访了上
游主力供应商，希望做好协同。总
体来说，当前供应链情况还算稳
定。不过由于对方也面临着员工感
染导致产能受限的难题，短期内需
要克服一定的困难。

除了产业链供应链问题，工人
短缺问题也较为突出。

苏洲洲说，由于做了 12 年制
氧机，公司提早预见到了接下来
的需求爆棚，因此生产制氧机所
需的原料都储备好了。另外公司
有现成的场地，还可以新增两条
生产线。

可由于有经验的工人接连感
染，很大程度上抑制了产能。加上
年关将至，工人本来就难招。为了
应对缺工问题，公司已开出高薪，
希望能吸引到足够多的工人。

家用呼吸机生产企业、浙江莱
福医疗科技有限公司同样面临着工
人短缺难题。“目前一天产能50台，
还在想办法克服人手不够的问题，
把产能提一提。”该公司办公室工作

人员陈娜介绍。
“当务之急就是解决好人工问

题。”对于长远的发展规划，苏洲
洲 也 做 了 考 虑—— 拿 地 、 扩 产
能。如今，大众认识了制氧机，
接下来制氧机市场的空间很大。
当前公司一条生产线年产能 6 万
台，再增加两条生产线就可以达
到18万台。

此外，上游原材料上涨情况也
已经出现了。苏洲洲说，制氧机最
核心的部件分子筛，现在都要现金
购买，而且价格贵，不付钱不排
单。由于公司用的分子筛核心材料
是锂，因此还面临着和新能源汽车
锂电池厂家的竞争。“现在新能源汽
车那么火，他们的订单必然优先安
排。”他说。

采访下来，记者发现，虽然各
有各的困难和压力，但他们也直面
困难，并想方设法解决。

李阳告诉记者，这两天公司
网上销售平台监测的数据已经有
所回调。随着整个行业产能提
升，供不应求的状况很快会得到
改善。

事实上，在去年12月29日，工
业和信息化部召开的“疫情防控重
点医疗物资保障情况”新闻发布会
上，工信部相关负责人介绍，工信
部组织全国多省市的工信主管部门
和生产企业加大指夹式脉搏血氧仪
生产供应，日产量已由去年12月初
的11.5万部提升至25万部以上。下
一步，将继续帮助企业扩大产能，
加快满足市场需求。

（夏丹，据《浙江日报》）

“沉默性缺氧”受关注，血氧仪制氧机一时脱销——

这个小众行业里，浙企正奋力拉产能

记者日前获悉，2022 年，
江苏中欧（亚）班列克服疫情
反复、口岸拥堵等影响，发挥
江苏统筹优势，实现全年开行
1973列（41车/列），同比增长
9.6%，再创新高。

其中，去程1226列，同比
增长6.4%；回程747列，同比
增长 15.4%，回程去程比由
2021 年 的 56.1% 增 长 至
60.9%，运行质效进一步提升。
欧洲方向 1037 列，同比减少
0.4%，回程去程比102.5%，实
现双向均衡发展；中亚方向876
列，同比增长21.5%；东盟方向
60列，同比增长64.3%。各市
方面，南京开行超300列，徐
州开行超400列，苏州开行超
500列，连云港开行超700列，

海安越南线月均3列，展现较强
发展韧性。

2022 年以来，江苏中欧
（亚）班列聚焦服务国家战略布
局和江苏经济发展大局，切实
发挥通道作用，开行跨境电
商、重点企业、邮政、JSQ商
品车等特色班列，有力组织江
苏省内接续班列，服务深度广
度持续拓展。同时，加快推进
境外网点布局，实现江苏班列
海外仓“前展后仓”项目在荷
兰启用，搭建运贸融合新载
体，积极深化创新驱动，探索
开发“铁路快通”“市采通”等
新模式，推动实现全国首单中
欧班列数字人民币结算项目落
地江苏。

（梅剑飞，据《新华日报》）

2022年江苏中欧（亚）
班 列 开 行 1973 列

辞旧迎新之际，上海交出
一份促消费稳增长的“开门
红”答卷。记者日前从上海市
商务委获悉，据消费市场大数
据实验室 （上海） 监测显示，
元旦节日期间（2022年12月31
日至 2023 年 1月 1日） 两天，
全市共发生线下消费金额120.1
亿元，环比 （2022 年 12月 29
日至30日）增长5.6%；线上消
费金额 109.8 亿元，同比增长
43.7%。主要商业综合体客流量
环比增长82.0%。

跨年迎新之际，各大商圈
人气逐步回暖。第一八佰伴岁
末嘉年华活动如约而至，从
2022年12月31日11时至2023
年1月1日1时，长达14小时的
跨年活动吸引了众多消费者，
当日客流达4.2万人次，销售额

破4.5亿元。活动中的最大亮点
非黄金、手机莫属，在黄金、
手机兑换区，前来领取兑换券
的顾客络绎不绝。服饰、运
动、家电品类也表现突出。

萌兔主题成为元旦消费市
场 “C 位 担 当 ”， 大 白 兔 与
COACH跨界联袂的想象之境
限时概念店落地新世界大丸百
货；大白兔与东方明珠跨界首
发新口味礼盒，在东方明珠及
浦江两岸举办“大白兔点亮东
方明珠”兔年主题快闪活动。
博荟广场ONE EAST结合开业
周年庆，消费者不仅可以打卡
新年小屋和新年小火车，还有
儿童兔子舞、不倒翁小天使派
发、Fancy Fancy 街舞公开课
等精彩表演轮番上阵。

（吴卫群，据《解放日报》）

上海元旦市场回暖

记者从江苏省交通运输厅
获悉，中国建筑业协会近日发
布《关于颁发2022-2023年度
中国建设工程鲁班奖（国家优
质工程）的决定》，连淮扬镇铁
路五峰山长江大桥、徐州市城
市轨道交通3号线一期工程、无
锡地铁3号线一期工程、仪征市
综合客运枢纽项目名列其中。

“鲁班奖”是中国建筑行业
工程质量的最高荣誉，评选对
象为已建成投入使用、工程质
量达到国内一流水平的建筑工
程。五峰山长江大桥是我国自
主设计建造的世界上首座高速
铁路悬索桥，参建者们采用了
一系列新结构、新材料、新工
艺、新技术、新装备，获得20

余项专利，并在沉井施工和桥
塔建设等方面创造了多项国内
纪录和世界纪录；徐州城市轨道
交通3号线的开通运营，搭建了
贯穿徐州市城市东西轴、南北轴
及东南方向的“大”字形骨架结
构，为建设淮海经济区中心城市
提供了更有力的支撑；无锡地铁
3号线一期工程由西北到东南斜
穿无锡市区，无锡城市轨道交通
随之升级为由三条地铁线路构
成的“米”字网络框架；仪征客运
枢纽地处仪征市滨江新城中心
区，是集城际轨道、公路客运、城
乡公交、出租车等多种交通方式
于一体的客运枢纽，实现多种交
通方式“零换乘”。
（梅剑飞、田墨池，据《新华日报》）

江苏多个交通项目
荣 获“ 鲁 班 奖 ”

1月3日上午，由芜湖市重
点工程管理处建设、中铁大桥
局施工的芜湖长江路高架正式
通车。

芜湖长江路高架位于芜湖
市镜湖区，是连接商合杭铁路
芜湖长江公铁大桥公路桥并向
南北两向延伸的接线工程。高
架主线桥在天门山路北侧起
桥，上跨天门山路后以高架形
式向南延伸，落地后与已建长
江路衔接，全长约3.6公里。

高架建成通车使芜湖市交
通主干网络进一步完善，大幅
提升了商合杭铁路芜湖长江公
铁大桥的越江交通功能，增强

了主城区与江北、城东、城
北、城南等主要域块的通行能
力，在提高城区交通效能、缓
解交通拥堵的同时，对进一步
增强区域经济活力和提升城市
品质具有十分重要的意义。

自开工建设以来，面对征
地拆迁、管线迁改、施工场地
受限等重重困难，中铁大桥局
建设者们全力以赴，攻克各个
技术难题，确保工程顺利推
进。2022 年 9 月份全线贯通
后，项目部开展“百日”会
战，年底顺利完成高架通车任
务，早日方便芜湖人民出行。
（范克龙、王海芳，据《安徽日报》）

芜湖长江路高架正式通车

1月3日，杭州西湖边的游客络绎不绝。图为西湖边的游客在喂
鸽子。 （董旭明，据《浙江日报》）

日前拍摄的繁忙的合肥港国际
集装箱码头。近年来，合肥市积极
打造“陆改水”运输模式，帮助重
点企业通过合肥——上海“港航巴
士”运输物资，有效缓解相关企业
物流运输压力。去年，合肥港国际
集装箱码头集装箱吞吐量超42万标
准箱。

（许昊，据《安徽日报》）


